

AGENCE PANAFRICAINNE
DE LA GRANDE MURAILLE VERTE
APGMV



PAN-AFRICAN AGENCY
OF THE GREAT GREEN WALL
PAGGW

الوكالة الإفريقية للسور الأخضر الكبير

CONFERENCE DES PARTIES A LA CONVENTION CADRE DE NATIONS UNIES SUR
LES CHANGEMENTS CLIMATIQUES (COP 25)
Madrid/ESPAGNE

**PARTICIPATION DE L'AGENCE PANAFRICAINNE DE LA
GRANDE MURAILLE VERTE**



RAPPORT DE MISSION

La Conférence des Parties (**COP 25**) de la **Convention Cadre des Nations Unies sur les Changements climatiques (CCNUCC)**, organisée par le Chili, s'est tenue du **03 au 13 décembre 2019** à Madrid en Espagne. Une délégation de l'**Agence Panafricaine de la Grande Muraille Verte (APGMV)** conduite par le **Prof Abdoulaye DIA**, Secrétaire Exécutif, accompagné de **M. Abakar Mahamat Zougoulou**, directeur Scientifique et Technique a participé à cet important événement. L'importance de cet événement planétaire qui regroupe l'ensemble des Pays-Parties à la Convention ainsi que toutes les institutions techniques et financières justifient la participation de l'APGMV.



Photo 2 : Le Secrétaire Exécutif de l'APGMV et le Directeur Scientifique et Technique

Une décennie depuis sa création, l'Agence Panafricaine de la Grande Muraille Verte, de par son approche et sa stratégie a fait des avancées significatives vers la vision de l'Initiative Grande Muraille Verte, de transformer le Sahel, par les réalisations concrètes, à l'échelle de l'ensemble des Etats membres qui restent à consolider et amplifier.

L'engagement et les efforts financiers des Etats membres ont principalement permis ces réalisations. Toutefois, malgré l'engagement renouvelé des Etats, la mobilisation des ressources financières constitue encore le principal défi pour accélérer la mise en œuvre et mettre à l'échelle les Projets et Programmes phares et en particulier ceux du Programme global et du Plan d'Investissements Prioritaires 2021-2030 de la Grande Muraille Verte sur la trajectoire 2030, de l'ordre de 6,4 milliards de dollars américains sur la décennie prochaine.

Un tel effort financier passe nécessairement par la création et l'élargissement d'un partenariat inclusif aussi bien des partenaires techniques et scientifiques que des partenaires financiers autour d'une Plateforme de Financement de la GMV.

Ainsi, durant la COP25, l'APGMV a organisé un Side Event de haut niveau sur le thème « **Bâtir un partenariat inclusif pour la mobilisation des ressources humaines et financières dans la mise en œuvre de l'Initiative de la Grande Muraille Verte** », mené diverses rencontres bilatérales avec des responsables d'institutions du champ et participé à plusieurs autres Side Event à l'invitation de Partenaires.

Le présent rapport de mission dresse en termes de résultats et perspectives le bilan des activités menées.

I. SIDE EVENT DE L'APGMV SUR LA GRANDE MURAILLE VERTE

Le Side Event organisé par l'APGMV le **jeudi 12 décembre 2019** de 9.00 à 10.30 au Pavillon de la Francophonie a été présidé par **S.E Mme Marième BEKAYE**, Ministre de l'Environnement et du Développement Durable de la Mauritanie et Présidente du Conseil des Ministres de l'APGMV a eu lieu. Ont également pris part, **S.E.M. Abdou Karim SALL**, Ministre de l'Environnement et du Développement Durable du Sénégal, **M. Dini OMAR**, Secrétaire Général du Ministère de l'Urbanisme, de l'Environnement et du Tourisme de Djibouti et des Partenaires Techniques et Financiers notamment la BAD, le FEM, la FAO, l'ABN. Le déroulé et la note d'informations générales confectionnés sont annexés du présent Rapport.

Le déroulé de l'événement comprenait (i) une partie introductive, (ii) un plaidoyer politique, (iii) des déclarations des Partenaires Techniques et Financiers et (iv) une Synthèse et une Conclusion.

1.1. Partie introductive

Elle a été marquée par la projection du film documentaire de l'APGMV "de la Fatalité à l'Espoir : Initiative Grande Muraille Verte au Sahel", un exposé introductif relatif au cadrage sur l'Initiative GMV et une déclaration liminaire de Madame la ministre Marième BEKAYE, Présidente de séance du Side Event.

Le film documentaire expose les réalisations et les projections de l'Initiative GMV en termes de cibles et indicateurs sur la trajectoire 2030.

L'exposé introductif du Secrétaire Exécutif de l'APGMV est relatif à un cadrage sur l'Initiative GMV. Il a mis en exergue la Vision, les Objectifs, le Programme global et le Plan d'investissements Prioritaires (2021-2030) ainsi que les mécanismes de mobilisation de financement et outils innovants de communication et de plaidoyer et au Side Event en termes d'objectifs et de résultats attendus.



Photo 2 Exposé du Secrétaire Exécutif

Photo 3 : Déclaration de Mme la Ministre

La Déclaration de Mme la Ministre a été axée sur un rappel des fondements de la création de l'Initiative Grande Muraille Verte, expression de l'engagement, la solidarité et la vision commune des Chefs d'Etat et de Gouvernement de conjuguer leurs efforts pour relever ensemble des défis communs. Elle a souligné qu'après dix (10) ans de mise en œuvre l'Initiative GMV est devenue mature et bien positionnée auprès de la Communauté internationale et d'importantes réalisations à impacts sociaux et économiques tangibles, en termes de gestion durable des terres et de génération de richesses. Une mobilisation de ressources financières auprès des Partenaires Techniques et Financiers, encore timide, malgré l'engagement renouvelé et les efforts financiers consentis par les Etats doit être accélérée à travers l'édification et la consolidation d'un partenariat plus inclusif.

1.2. Plaidoyer politique des Ministres des Etats membres et responsables d'institutions

Monsieur le Ministre Abdou Karim SALL, Ministre de l'environnement et du Développement Durable du Sénégal, a rappelé pour réaffirmer l'engagement du Sénégal, pays pionnier dans la mise en œuvre de l'Initiative GMV. Il a ainsi informé de l'initiative de **SE Macky Sall** Président de la République Islamique du Sénégal, d'étendre la lutte contre la dégradation des terres et de la biodiversité en agissant sur la reforestation sur l'ensemble du territoire et en créant l'Agence sénégalaise de la reforestation et la Grande Muraille Verte. Il a salué l'approche de l'APGMV et demande une implication plus forte des partenaires au financement de la GMV.

Madame la Ministre Marième BEKAYE, Ministre de l'Environnement et du Développement Durable de la Mauritanie avait mis en exergue dans sa déclaration, l'engagement de **S.E.M. Mohamed Ould Cheikh El-GHAZOUANI**, Président de la République Islamique de Mauritanie, Président en exercice de la Conférence des Chefs d'Etats et de Gouvernement de l'Agence Panafricaine de la Grande Muraille Verte et de son pays à œuvrer pour la réussite de l'Initiative. Elle a salué la pertinence de l'approche multisectorielle et holistique de la GMV, ainsi que le programme global décennal, prenant en compte les vraies questions qui se posent dans la trajectoire vers 2030, notamment l'adaptation au changement climatique, la gestion durable des terres et les objectifs de Développement Durable. Elle a appelé les Partenaires techniques et financiers à un accompagnement plus marqué dans la mobilisation des ressources nécessaires. Il a par ailleurs appelé à une meilleure coordination entre

l'APGMV et les Agences Nationale GMV des Pays membres.

Mr. DINNI OMAR, Secrétaire général du Ministère charge de l'Environnement de Djibouti, Représentant **SEM ABDOULKADER MOUSSA**, Ministre de l'Urbanisme, de l'Environnement et du Tourisme a fait le point sur les efforts entrepris par son pays dans le cadre de la Grande Muraille Verte qui devraient être consolidés par un appui financier plus accru.

1.3. Déclarations des Partenaires techniques et financiers

M. Arona SOUMARE, représentant de la BAD, a rappelé tout le processus de coopération et de contacts entre la GMV et son Institution. Il a réitéré la volonté de la BAD a appuyer la mise en œuvre de l'Initiative GMV qui implique à l'interne plusieurs départements notamment ceux de l'agriculture, le changement climatique, les énergies et croissance verte et ceci nécessite une coordination au sein de la Banque. Une concertation à l'interne est parachevée et la mise en place de cadre formel est proposée aux instances de la Banque pour le traitement et le suivi des actions envisagées par la BAD dans le cadre de la GMV en relation avec l'Agence Panafricaine GMV. Pour lui, le programme Desert to Power constitue une opportunité.

M. Pascal MARTINEZ, représentant du FEM a salué la vision sur la trajectoire 2030 à travers les axes majeurs de Programme global 2021-2030 de l'Agence et son approche intégrée. Le FEM rappelle son partenariat déjà existant avec la Grande Muraille Verte et réitère son engagement dans l'accompagnement de la GMV qui, au-delà des Fonds stars des pays sur lesquels les pays devraient pourvoir en partie les actions GMV, le FEM 7 constitue également une opportunité que l'agence et les Etats devraient exploiter.

M. Abderahim BREME HAMIT, Secrétaire Exécutif de l'Autorité du Bassin du Niger (ABN), présent au Side Event, a rappelé le Protocole de Coopération APGMV/ABN et la possibilité de conjuguer les efforts dans les zones communes d'activités. Cette forme de collaboration doit être amplifiée pour toutes les initiatives du champ qui doivent travailler en synergie et éviter les doublons souvent constatés.

II. PARTICIPATION A D'AUTRES SIDE EVENTS D'INSTITUTIONS PARTENAIRES

La délégation a participé activement à des side Event à l'invitation d'institutions partenaires, notamment l'Institut de la Francophonie pour le Développement Durable (IFDD), l'Observatoire du Sahara et du Sahel (OSS), du Comité inter Etats de lutte contre la Sécheresse dans le Sahel (CILSS), de l'Union Africaine, la Journée du Burkina Faso.

2.1. Side Event sur la Francophonie

La Francophonie est un espace linguistique dont l'une des valeurs est le partage en commun de la langue française. Plusieurs hautes personnalités ont participé à ce Side Event dont le thème est le devenir de la francophonie. Les débats ont relevé les limites de la langue française sur l'échiquier international et déploré que le Fonds Vert Climat exige l'anglais comme seule langue de soumission de projets.

SE Mme Marième BEKAYE, Ministre de l'Environnement et du Développement Durable de la Mauritanie et **SE Mme Soudan NONAULT**, Ministre de l'Environnement et du Tourisme du Congo ont entre autres personnalités présentes, interpellé la communauté internationale mais aussi africaine sur la prise en compte des fondamentaux notamment la prise en compte des communautés locales dans les objectifs des programmes et projets.

Sur la question de la langue, elles ont demandé des actions concrètes des hautes instances de la Francophonie pour un meilleur positionnement du Français et spécifiquement, corriger son traitement au niveau du Fonds Vert Climat (FVC) qui désavantage fortement les francophones dans la compétition à l'accès au FVC.



Photo 4 et 5 : Une vue du panel et de la salle

2.2. Side Event de l'OSS sur les Communautés locales

Le Secrétaire Exécutif de l'APGMV a présidé le Side Event organisé par l'Observatoire du Sahara et du Sahel sur le thème « Les Communautés locales et Changement Climatique, de l'engagement à l'action ». Plusieurs intervenants ont apporté leurs contributions sur l'importance des savoirs locaux et le rôle des communautés locales dans la restauration des paysages. L'APGMV est intervenue en citant le modèle des Fermes Agricoles Communautaires Intégrées (FACI) présenté par **M. Abakar, Mahamat Zougoulou**, Directeur Scientifique et Technique de l'APGMV. Les FACI constituent un modèle participatif et à l'échelle des Communautés locales dans les questions de lutte contre la pauvreté et la gestion de l'adaptation et la résilience au changement climatique.



Photo 6/Union africaine : Une vue du panel



Photo 7/ OSS : Une vue du panel

2.3. Union africaine : « Africa Day »

L'Union africaine a organisé une rencontre de plaidoyer pour l'Afrique. Les interventions de la Commission Agriculture et Economie Rurale, l'Agence de Développement de l'Union Africaine, la présidence de l'AMCEN ont précédé un discours de Mme la Ministre de l'Egypte, qui assure la présidence en exercice de l'Union africaine.

III. RENCONTRES BILATERALES

Le Secrétaire exécutif de l'APGMV a eu des rencontres bilatérales avec des partenaires pour faire le point sur les diverses actions de coopération, notamment avec le **Dr René Castro SALAZAR**, Directeur Général Adjoint (ADG) de la FAO pour évoquer le partenariat FAO-APGMV. Dans ce cadre, diverses initiatives conjointes sont en cours notamment avec la préparation de projet FVC et une implication plus marquée de la FAO dans le développement du modèle des FACI.

Il a été également évoqué des opportunités de mobilisation de financement auprès de l'Allemagne sur la gestion durable des terres et le développement durable. Dans ce sens, l'APGMV doit élaborer une note conceptuelle d'un projet d'approche programmatique intégrant des activités de restauration et récupération de terres agricoles et d'optimisation des capacités de résilience par une croissance de la production agricole et la valorisation des chaînes de valeur.

Photo 8 : Le Secrétaire Exécutif de l'APGMV et l'ADG de la FAO



Des échanges avec des membres de délégations des Etats membres présents à Madrid notamment de la Mauritanie, du Burkina Faso, du Niger, de Djibouti, du Nigéria et du Sénégal ont permis d'évoquer des urgences notamment le rapport annuel et le paiement des contributions statutaires.

CONCLUSION

Au terme de la participation de la délégation de l'APGMV à la COP25 de Madrid, il ressort :

- la pertinence de la planification décennale 2021-2030 de l'Agence de ses actions phares sur les questions de gestion durable des terres, changement climatique et développement, dans une approche intégrée prospective ;
- la nécessité d'accompagner les Etats membres dans la nouvelle reformulation de leurs CDNs intégrant les options macro-économiques nationales en mobilisant plus de financement pour des appuis techniques et le renforcement des compétences ;
- la nécessité de poursuivre la mise en œuvre des instruments et mécanismes innovants de mobilisation de financement notamment la Banque GMV Carbone et le Fonds d'Adaptation et de Résilience au changement climatique et de Développement économique local (FARCDEL), afin de doter dorénavant et déjà les Etats membres de mécanismes propres de financement, plus accessibles et plus transparents ;
- la poursuite des actions d'élargissement et de consolidation de la plateforme de partenariat sur la mobilisation des ressources humaines et financières sur la GMV.